

# Habrá máximo 30 preguntas en el primer debate presidencial

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En el primer debate que sostendrán los candidatos a la Presidencia de la República se realizarán un máximo de 30 preguntas (10 para cada aspirante), las cuales vendrán de ciudadanos del norte, centro y sur del país, a fin de que sus respuestas atiendan los intereses de cada una de dichas regiones del territorio nacional en materia de educación y salud; transparencia y combate a la corrupción, así como no discriminación, grupos vulnerables y violencia contra las mujeres.

El acuerdo aprobado por el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE) señala que a partir del 20 de febrero la página oficial del instituto incluirá un micrositio donde los ciudadanos podrán registrar un máximo de seis preguntas en un formulario, en el que deberán incluir datos de sus redes sociales, edad, región, sexo, entre otros, para que sus planteamientos puedan ser seleccionados por Signa Lab.

El INE estima que podría recibir más de 6 mil preguntas en un mes, pero la instancia encargada del procesamiento de la elección

de preguntas condensará un total de 108 interrogantes, de las cuales saldrán las 30 que se harán a los candidatos el 7 de abril.

Las 108 preguntas seleccionadas "por frecuencia y aleatoriedad" deberán ser entregadas a los moderadores durante las primeras 12 horas del miércoles previo al debate, quienes tendrán la libertad de elegir aquellas que se formularán.

"La Oficialía Electoral participará en cada una de las etapas de la presente metodología, a fin de otorgar certeza a todo el proceso, dando fe pública de la totalidad de las preguntas recibidas, de

aquellas depuradas mediante los criterios aprobados y entregadas por la Coordinación Nacional de Comunicación Social del INE a la institución responsable de aplicar la metodología, entrega que se llevará a cabo mediante un acto público", establece el acuerdo aprobado por el consejo general.

El primer debate tendrá tres segmentos con dos bloques cada uno. El bloque inicial repetirá la misma pregunta a los candidatos, mientras en el segundo cada aspirante recibirá tres preguntas diferentes.

## Morena presentará queja

Tras un análisis de la cuenta X de la periodista Rossana Reguillo, de diciembre de 2023 a febrero de 2024, Morena señala que "muestra simpatía con la candidata de la alianza PRI, PAN y PRD, Xóchitl Gálvez, ya que comparte algunos videos de su perfil, así como contenido de otros simpatizantes de Gálvez".

Además, expone la queja de Morena, muestra críticas al Presidente de la República y en algunas publicaciones expone que la candidata Claudia Sheinbaum "no es la mejor opción".

“

*La Oficialía Electoral vigilará cada etapa para seleccionar las interrogantes*

**RESPUESTA****ITESO defiende proceso sobre preguntas para los debates****Signa Lab aseguró que se cumplirá con los criterios establecidos por el INE****POR AURORA ZEPEDA ROJAS**  
*azepeda@gimm.com.mx*

Signa Lab del ITESO aclaró que llevará a cabo un proceso público, verificable y con rigor metodológico, luego que tanto Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia por la alianza Seguiremos Haciendo Historia, y el líder de Morena, Mario Delgado, cuestionaron a esta organización como la aprobada por el INE para elegir las preguntas de la ciudadanía en redes sociales, para el primer debate presidencial del próximo 7 de abril.

Este laboratorio recordó que desde 2018 colaboró con el INE para seleccionar las preguntas del último debate de ese año y el Instituto reconoció que este laboratorio cuenta con experiencia, el equipo humano, las herramientas de procesamiento

de grandes volúmenes de datos, así como de análisis y procesamiento de lenguaje natural a través de distintos algoritmos, para atender los requerimientos que el Instituto planteó en su metodología.

En un comunicado, Signa Lab aseguró que se cumplirá con los criterios establecidos por el INE, que son, que las preguntas deberán apegarse a los temas definidos para el primer debate; la redacción no debe incluir lenguaje ofensivo, discurso de odio, inclinación partidista, ideológica, religiosa o cualquier manifestación violenta, discriminatoria; tampoco podrá referirse a algún logro de gobierno o propaganda gubernamental y las preguntas deben redactarse de forma general y abierta, y “no estar dirigidas a una candidatura específica”.

Signa Lab explica que una vez que el INE le entregue la base de datos de las preguntas, se agruparán por familias semánticas, nivel de frecuencia, similitudes y discrepancias.